
A 中甲 2020年4月27日 星期一

本版编辑 李家杉8、9

从八万人体育场驱车前往南站附近的宾南路， 只需要15分钟，2018年之后，

朱峥嵘就把家安在了那里。 然而，从2017赛季开始，他再也没有以主队一员的身
份，在上海踢过球。 过去三年中，“老朱”辗转苏州、南通、昆山，续写着自己的职业
生涯，上一次看到朱峥嵘和老队友们在一起的合照，还是2018赛季上港夺冠的那
个夜晚。 这些年他怎么过的？ 生活又有了什么新变化？ 今年10月将满32岁的他，

对足球还有什么梦想……这次，我们坐到一起，好好聊了聊。

本版撰稿 首席记者 刘闻超
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受疫情影响，昆山FC俱乐部的队
员们仍在等待集结通知，休息在家，朱
峥嵘的生活非常简单，除了吃饭睡觉
就是运动：“早上起得早就吃个早饭、
洗洗衣服，然后再休息休息，下午在小
区附近跑跑步，或者在家做一些核心
力量保持一下身体状态。”他说。
2018年开始，朱峥嵘搬到了现在的

地址，之所以把房子买在上海南站附
近，是因为他想离父母更近一些。男孩
子一个人在家，日子不会讲究太多：“偶
尔我妈会过来帮我烧点菜，其实赛季正
常开始的话，平时一个星期也就回来一
两天，如果训练比赛疲劳的话，可能就
住在队里了。”2017和2018两个赛季，朱
峥嵘以租借身份效力苏州东吴和南通
支云，去年开始，他以自由身加盟昆山
FC俱乐部。从家里开车到昆山体育场差
不多68公里，不堵车的话需要一小时，
对于一支外地球队来说，这样的距离其
实不算远了。“超出半小时的路，我都觉
得挺远。”朱峥嵘笑着说，“还是世纪公
园近，我家这里去世纪公园只要半小
时，内环、中环都可以走，离八万人那是
更近了，一刻钟到20分钟就行。”

正说着，朱峥嵘带我简单参观了
他的房间，他专门将其中一间作为仓
库，摆放着和足球有关的东西。2018年
在南通，朱峥嵘荣膺赛季最佳球员，在
这座奖杯旁边，还有一座当场比赛的
MVP奖杯，以及一座2013年其在上港
队效力时的奖杯，上面写着“穿针引线
奖”。那一年，是上港队前身上海东亚
初入中超的处子赛季，武磊、吕文君、
朱峥嵘等人构成的中前场攻击线，成
为联赛中一道亮丽的本土风景线，距
离现在已经有六年之久了。

除了奖杯，还有一些球迷送的抱枕，
以及刚刚去崇明基地练球时，因为表现
出色而得到过的一个签名足球，上面还
有徐根宝的签名。“那时候徐指导还在带
中远队。”他说。每个物品似乎都能引出
一段记忆，朱峥嵘不是个容易怀旧的人，
不过每段经历，他都不会轻易忘记，“确
实过得挺快，苏州、南通、昆山，一圈下来
三年过去了。”三个地方哪里球市最好？
他的答案是南通，“我记得好像场场都能
有一万多人，尤其是自从足协杯赢下申花
后，现场氛围就像开演唱会一样。现在昆山
也挺不错的，各方面都在慢慢成长起来。”

2018年结束在南通的租借生涯后，
朱峥嵘和昆山俱乐部走到了一起，这支
球队的前身是镇江华萨，2018年年底更
名为昆山FC足球俱乐部。球队得到了昆
山市委市政府支持，由专业公司运营管
理，保证了专业人做专业事，现在球队总
经理是著名经理人付强。据统计，2019赛
季中乙联赛中，昆山队主场场均上座率
超过5000人。
“去年上半年没踢好，下半年我们整

体做得都不差，竞技层面之外，球队在后
勤保障和比赛管理等多方面，我感觉达
到了中超一些俱乐部的水准，外出客场
比赛，吃住等方面都不错。球员其实都渴
望稳定一点，何况是在中乙联赛，你也知
道，很多球队可能工资都不一定能准时
发。”朱峥嵘说。随着球队在圈内的口碑
提升，许多球员在考虑未来时，将昆山作
为重点关注对象之一，在这方面，俱乐部
其实也有自己的考虑，球队近几年在球
员市场上的需求着眼于“实力和人气”，
除朱峥嵘外，队中还拥有汪佳捷、张煜栋

这些上海球迷并不陌生的名字。
适应，除了场下，当然还有场上。尽

管昆山FC的俱乐部实力不俗，但球队竞
技能力提升并非一朝一夕，朱峥嵘和汪
佳捷在场上分居一头一尾，正如后者
所说，在没有外援的乙级联赛赛场，球
队更加注重本土球员的发挥，与队友
间需要磨合的，除了相互间的踢球习
惯，还有不同的技战术理念，“我本身去
的时间就比较晚，刚刚到队一两个星期
联赛和足协杯就开打了。在乙级联赛球
队踢球，也不是想象中的随便踢，攻防
转换间对球的运转、跑位等，很多事情
都需要梳理，还是慢慢去适应⋯⋯”

朱峥嵘在队中踢前腰或前锋，论
脚下技术和个人能力，他有明显的优
势，然而有时候人们对他的期待如同
中超赛场对外援一般，希望其能够连过
几人后解决问题，个中理念的磨合，的
确还需要时间，“现在慢慢都在好起来
了，我相信我们球队可以打出一定成
绩。”

2017赛季初，上港前往卡塔尔多
哈进行冬训，朱峥嵘没能同行，机遇
对一名球员的重要性不言而喻。如果
现实重来一次，前往中乙应该不会在
他的选项中。
“本来那个时候还有机会去一支

外地的中超球队，但是我的确不太想
去⋯⋯”他说。生活就是这样，谁都无
法预知结果，在熟人的牵线下，他就
近租借加盟了苏州东吴，距离上海是
近了，平台却低了不少，尤其是对于
当时29岁的朱峥嵘而言，一定程度上
这算是职业生涯的一个转折点，“我
其实是想租借出去多踢球。”事实上，
2015-2016赛季在埃里克森上任后，曾
对朱峥嵘进行过一些改造尝试，从前
腰、后腰甚至到中后卫，朱峥嵘都努
力过了，可当时球队在这些位置上分
别还有孔卡、达维、金周荣、贺惯、石

柯等，再往下，教练组还在进一步“挖
潜”，在朱峥嵘之外，同为1988年出生
的汪佳捷也转型成了中卫，“没能进
入到一线队的30人大名单，这让我有
些意外，只能说，还是自身绝对实力
不够硬，不能匹配教练要求。那时候
我觉得自己30岁都没到，没必要混日
子，也许我的确可以在中超、在上港
混个替补，可是何必呢？”当时身边一
些长辈和老大哥都曾劝他“留着再
说”，但老朱不这么想，他觉得出去闯
一圈，或许还有机会再回来。

在中乙踢了两年，球场上的朱峥
嵘游刃有余，球场之下，或许是在外
闯荡的关系，他似乎比以前要健谈一
些。效力东吴时，他把车开到了苏州，
训练比赛之余过着简单朴素的生活，
当时球队的落脚点是一家快捷酒店，
论条件和中超球队相去甚远，“我去

的这两个地方，南通物价不算高，苏
州倒是不低，有时候去超市里买些东
西没觉得有多便宜，当然平时也花不
了多少，基本上就在队里，偶尔和队
友一起出去吃吃饭。”

2018年初，朱峥嵘在距离转会窗
口关闭前两个小时，确认租借加盟南
通支云，这笔转会直接促成了球队日
后的冲甲成功。那一年，朱峥嵘是联
赛最有价值球员，赛季末，队中所有
人都为冲甲而高兴，那一刻，他也在
庆祝的人群中，但有那么几个瞬间，
他脑中的画面是曾经在东亚的岁月，
“开心是挺开心的，但内心来说，我并
没有那么的兴奋，毕竟我经历过了。
如果要我选，到目前为止印象最深
得，应该还是第一个中乙联赛冠军，
这是真正意义上，我拿到得第一个全
国冠军，感觉还是不太一样的。”

与朱峥嵘相约的前一天，媒体正
好报道了范志毅回到崇明根宝基地
的新闻，我们的话题，也自然而然的
来到了他的恩师，“徐指导的思维还
是很超前的，而且给我感觉，徐指导
的人比较正气，也耐得住性子，不然
你想想，崇明以前这么偏的地方，谁
能一直待得住？”

在朱峥嵘家的那间仓库房里，摆
放着多个东亚时期有着崇明印记的物
品，要说什么是最珍贵的，其实还是足
球本身。直到现在，朱峥嵘都觉得，当
年那支东亚在技战术素养上，放到现
在也依旧能排到全国前列，“我们这
批，从小就是这种打法，要走脚下、走
技术路线，除了我们这批人，后面几批
基本上多多少少都不太一样了。徐指
导教我们走这条路的大方向肯定是对
的，整体技战术层面学习日本足球，只
有这样才能和别人竞争。这么多年，他
一直在坚持，我记得最困难的时候，他
在医院挂水，甚至还一度差点把球队
卖了⋯⋯”人长大了，更加懂得师父当
时的用意，在朱峥嵘看来，包括自己在
内，曾经从崇明岛毕业的兄弟们，其实
都有幸运的一面，“我们其实也是被
‘保护’着成长起来的，徐指导搭了这
个平台让我们去唱戏，举个例子来说，

也许外面也有球员在个别位置上和我
们能力差不多，但是到了我们这里，他
还是会给我们机会。”

2019赛季起，朱峥嵘以自由身加
盟昆山FC，偶尔间看到电视里播放着
得中超比赛，他还是会去看两眼。他承
认，包括恒大、上港这些强队的比赛节
奏和强度，已经远远超过自己刚踢上
中超时的2013和2014赛季时，甚至他
还拿孔卡与奥斯卡做起了对比，“孔卡
刚来的时候，年纪已经有点大了，但还
是觉得他的脚下技术非常精湛，在中
超，当时他踢球的方式，有一部分感觉
就像梅西一样。奥斯卡的话，我和他做
队友的时间不长，不过有那么几堂训
练课，我能够感觉到，他是非常认真在
投入，一旦他认真起来，整个节奏还是
非常快⋯⋯”

20岁时候的朱峥嵘，也曾梦想着
有朝一日能够去五大联赛看看，现在
31岁的他，自称“年纪大了”却也有着
自己的追求，“如果能和球队一起冲
甲，在中甲的平台一年进15个球左右，
那或许还有机会进国家队。就本土球
员而言，一年进十个球左右的不多，虽
然我年纪是大了一点，但是如果有机
会圆个梦想，也是人生一个里程碑，哪
怕只是‘潇洒走一回’。”

直到现在，上港球迷依然会将朱峥嵘当成“自
家人”看待，这份从小到大建立起的纽带，自始至
终都存在。从崇明出来的孩子，有着各自不同的性
格，由此也影响着各自的职业生涯，在这其中，朱
峥嵘仿佛就是最平衡的存在， 他并不避讳自己愿
意待在舒适区的内心想法，或许对中国足球而言，

朱峥嵘才是那份难得的“真实”。

离开中超三年了，说不想念肯定
是假的，但什么时候还会再回去，朱峥
嵘给不出答案，毕竟这才是他加盟昆
山的第二个赛季。这是一支有追求的
球队，而若非机缘巧合，他本身也不是
个喜欢到处游走的人。“经过这些年，
我觉得生活还是走一步看一步更好一
些，你问我以后会做什么，其实现在也
不完全说得上来，并非是没有计划、没
有规划的意思，而是我觉得，人生中的
许多事情需要你去经历、需要去顺其
自然地面对，可能我会去做一些准备，
但不代表到时候真的会去做那些事。”
他的确是个到了一定时机会“自

觉”地清楚，该做些什么事情的人，比
如2018赛季上港夺冠的那个夜晚。“到
了那个时间节点了，我就想去见证一
下。”朱峥嵘说。那天晚上，上港主场毫
无悬念地拿下北京人和，提前一轮登
顶成功。赛后，八万人体育场成为欢乐
海洋，武磊、颜骏凌、王 超、蔡慧康、
吕文君、傅欢等这些崇明出来的毕业
生站到一起准备合影，这时候不知是
谁叫了一句朱峥嵘，于是一张被无数
球迷津津乐道的合照就此诞生，“我也
记不起来当时是谁叫我一起上去拍照
的了，本来我就想在旁边看看就好，后
来他们叫我一起，我想那就一起去沾

沾冠军的光。”
朱峥嵘是真的为球队和那群兄

弟们高兴，那一刻，他的心底很难说
没有浮现当初一起打拼的那些画面。
“毕竟我们一起从中乙冲上来，对我
来说，没能一起拿个中超冠军确实有
些可惜，但是如果我是‘打酱油’一样
的角色，也会觉得没什么意思，荣誉
感肯定有，履历也会更漂亮，但是缺
了一点参与感。以前从中乙一路打到
中甲，我都是主力或者主力替补，大
家一起拿到那些冠军，于我而言含金
量更足一些⋯⋯开心还是开心的，反
正就是见证一下。”朱峥嵘说。

没有比赛的日子里，大家只能通
过回味经典赛事“解解馋”。前不久，有
一位上港球迷在社交平台上发布了
2013赛季上港队6比1大胜申鑫的比赛
视频，那场比赛中，武磊、吕文君、朱峥
嵘三人各自贡献进球和助攻，那段岁
月里，“文武峥嵘”的名号响彻江湖。吕
文君转发了那段视频并附言：想念和
你们一起踢球的日子。
“我当然记得那场比赛，武磊进了

三个，我那个时候是‘光头’呀⋯⋯”朱
峥嵘笑着说。说是光头，其实就是短寸
头，对朱峥嵘而言，这的确是以往不太
多见的形象，围绕这个发型，还有段小

故事，“那时候还是高指导（高洪
波）带我们，我记得那段时间
我们连续不赢球，我心里也
憋着一口气，所以发过一条
朋友圈，意思是如果下一场再
不赢，我就剃光头，结果还真的
是没赢，本身因为比赛的关系心
里就不太开心，既然自己说出口的
话，那就应该做到，所以我就把头发
剃掉了。我记得后来去训练场见到
高指导，他还很惊讶地问我‘你真去
剃光啦？’”在朱峥嵘的记忆里，这是
他人生至今为数不多的“任性”举动。

足球世界里，情怀一直是容易让

人有所共鸣的东西，对上港球迷而言，
“文武峥嵘”便是其中之一，那是属于
武磊、吕文君和朱峥嵘三人的组合名
称，更是昔日东亚少年及其华丽球风
留给球迷的记忆，“我现在社交媒体都
不太用了，看到球迷或者媒体有时候
会谈及‘文武峥嵘’，之所以会有这个
词，主要还是因为之前我们在一起踢
球的岁月，此后几年，其实我们就没怎
么在场上配合过。对我来说，还是希望
每年或者每隔一段时间可以有一些亮
点，让人家可以更新一下对我的印象，
如果没有什么表现，就好比以前的娱乐
圈或者歌坛，有些人好像只有那么一首
成名曲一样。”朱峥嵘虽然不是出场时
间最多的那个，可论及比赛表现和数据
贡献，横向比较一些国字号球员也完全
不落下风。时至今日，人们才意识到，国
家队真正缺少的，正是脚下技术出色的
中场球员。“可能因为年龄等一些方面
的关系，当时在机遇上差了一些。”朱峥
嵘说。
当年一起踢球的不少兄弟，如今

都已各奔东西，对朱峥嵘而言，自始至
终不曾改变过的，是对自身能力的自
信，因为自信，所以不会迷失。一定程
度上来说，这也是他能够保持平和心
态的原因。

朱峥嵘一直觉得，自己是个平和的
人，甚至于连他身边的人都说，他这样
的性格，可能不太适合踢球。然而，事情
总有两面性，因为“平和”，所以球场上
的他，给人感觉很少有特别紧张的时
刻。其实，除了“文武峥嵘”，队友们曾经
还给他起过一个外号，叫“朱神”，意指
他时不时会来一脚神来之笔。
最典型的例子，或许就是2014年

德比战了。当时做客虹口的上海上港，
凭借朱峥嵘一脚似传似射的吊门，在
客场拿走1分。当时围绕这粒进球，外
界始终存有不同说法，有人觉得朱峥
嵘是想传球，只不过没掌握好脚法，结
果歪打正着；有人说，他是有意识想往
球门方向吊。朱峥嵘说，自己并非歪打
正着，但为何会在那个瞬间用那样的
脚法去处理球，现在回想起来也觉得
有些不可思议，“踢球这方面，有时候
我对自己要求挺高的，无论是训练还
是比赛，在处理球的思维和方式上，会

经常去观摩一些顶级球员的录像，我
始终觉得，不能以中超或者眼前的一
些思维去衡量或者要求自己，不然永
远都是在一个层面上，缺少进步。至于
德比那一脚，也许算是天赋。”他口中
的天赋，指的是自己属于比赛型选手，
这或许也能解释，为何他后来在上港
缺少机会的原因，毕竟外教更多时候
还是以训练本身作为选择队员的参
考，关于这一点，其实双方都没有错，
只是多少会有些遗憾。
“我现在的心态，就像我之前和你

说的那样，走一步看一步，在家没事的
话就打打游戏，做一些训练。下午有时
间就睡一觉，和我年纪相仿的人都觉
得，我看上去仍旧像青少年状态一样，
毕竟在他们看来，好像只有年轻时才
会想着睡午觉，可我没觉得有什么不
妥，一定要有所改变的话，可能只有到
以后结婚有了孩子之后了，那个时候
就得围着孩子转了。”

随着年纪增长，原本就对生活泰
然处之的老朱，更加懂得用平和的眼
光去看待周遭的一切，当许多球员不
断将“不想待在舒适区”挂在嘴边的时
候，他却能够真实面对自己的内心，
“我挺喜欢待在所谓的‘舒适区’，对我
来说，这是一种顺其自然的状态，以前
会想得比较多，现在我追求的就是正
常生活，最重要的是让自己开心。欲望
这东西，人人都会有，比如小时候我们
的梦想是职业球员，等你打上了中超，
就想去五大联赛，就和赚钱一样，从一
个月600元到一个月2000元是一个心
情，再从一个月2000到一个月8000，
又是另一种心情，再往后一个月几万
可能又会是不同的心情。有些人容易
走极端，不给自己留后路，喜欢去博、
喜欢去孤注一掷。我可能就属于比较
平和的一类人，当然话说回来，属于我
的‘极端’，可能就是平和。”

这份平和，让朱峥嵘拥有了现在
的舒适人生，不愁吃、不愁穿，做着自
己喜欢的事情同时，还能有一份不错
的收入，对于每个生活在这个时代的
普通人而言，做到这一点已经不容
易。说到底，球员其实也都是老百姓
而已，他不是没有梦想，一如谈话最
开始时曾提到过的那样，他还梦想着
能和球队一起冲甲，进而争取在中甲
进个十几球。但如果这一切无法达
成，他也不会抱怨，他想要做的，就是
将自己的生活调理好，让身边的人也
能踏实。足球踢到这个份上，早已不
是一个个体想要什么就能实现什么
的时代，如若不然，也就不会有归化
球员的加入了。这份平和，也让朱峥
嵘拥有了自己的保护色，过往这些年
但凡球队出去聚餐，偶尔整上几瓶庆
功酒的时候，他都是桌上“最不能喝”
的一个，但这不影响他参与大家的话

题：“人就是要把握分寸，任何事情，
过了就是错了，脾气也好、双商也好，
恰到好处才最好。”他说。
“当你把自己的生活都安排好了，

你就会觉得，生活没有这么复杂和困
难。”朱峥嵘说。现在，不仅有他一个人
打理自己的生活，还有生命中的那个
“她”。和许多人一样，朱峥嵘也能明显
感到，随着自身不断成熟，真正“开心”
的事情越来越少，说到底，是缺少了童
年的那份无忧无虑，但在这其中，和女
友在一起的时间却是真正开心和精彩
的，两个人一起吃饭、一起旅游、一起
打打游戏聊聊天，有一个懂得自己并
走进自己内心世界的人，何尝不是一
种幸福：“疫情过后，有时间的话，我还
是想去旅游，去看看更多外面的世
界。”将着眼点从单一的足球拓宽到整
体的话就会发现，属于朱峥嵘的人生，
其实也才刚刚开始。

南通球市留下美好回忆 昆山队达到中超标准
我在中乙像个“外援”

不想离开上海，更不想“留着再说”

见证夺冠夜，打心底为兄弟们高兴

“文武峥嵘”造化弄人

女友是“懂自己”的人

现在是走一步看一步
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